
 
 
 
Verbale della riunione della Commissione Sisem CRSEI del 17 marzo 2023 

 
Sono presenti: la presidente Maria Ciotti,  Frédéric Ieva (segretario pro tempore), Alice Raviola, 
Angela Carbone  , Renato Sansa 

Assenti: Catia Brilli, Guido Candiani, Marina Cavallera, Matteo Di Tullio. Lucia Felici. 

 
La riunione telematica si è aperta alle h. 18.00 sulla piattaforma Meet.  
La presidente apre la riunione riepilogando le iniziative in corso e chiede aggiornamenti ai referenti. 
Prende la parola Alice Raviola la quale comunica che sta provando da diversi giorni a contattare il 
direttore dell’Archivio di Stato di Torino, il dottor Stefano Benedetto, al fine di organizzare un 
incontro anche con il dottor Alessandro Isaia. Tuttavia l’imminenza dell’VIII edizione della 
Biennale della democrazia, che si terrà a Torino tra il 22 e il 26 marzo, rende difficile fissare un 
appuntamento. Raviola spera di avere un contatto entro aprile. Ha cercato inoltre di ricontattare il 
dottor Andrea De Pasquale, direttore dell’Archivio Centrale di Stato di Roma.  
In conclusione Raviola ritiene che se questi contatti non porteranno nulla di concreto occorrerà 
studiare vie alternative. Non ha aggiornamenti da parte di Lucia Felici. 
Prende la parola Maria Ciotti per comunicare alla Commissione che per quanto riguarda la 
partecipazione della Sisem al festival èStoria (che si terrà a Gorizia il 25-28 maggio 2023), il 
presidente De Francesco ha preso contatti con il direttore artistico Adriano Ossola al fine di inserire 
la nostra società tra i patrocinatori del festival. L’esito dell’incontro è stato positivo, per cui già 
l’edizione 2023  vedrà la partecipazione della Sisem, non solo tra i patrocinatori ma anche come 
referente per un panel inizialmente proposto dalla collega Laura Casella dell’ Università di Udine, 
sul un tema Donne a Venezia in età moderna. Di tale proposta discuterà il direttivo nella prossima 
riunione e se verrà accolta, si avvieranno i contatti con l’organizzazione del festival per definire il 
contributo finanziario della Sisem alla realizzazione dell’iniziativa. 
La presidente ringrazia Catia Brilli, referente dell’iniziativa, e Andrea Zannini per aver contribuito 
ad avviare la collaborazione tra la Sisem e l’organizzazione del festival.   
 
La presidente passa poi ad aggiornare la Commissione sui progressi per avviare il censimento delle 
istituzioni e si sofferma sulla lettera e il questionario messo a punto da Renato Sansa e Matteo Di 
Tullio, che si allegano al verbale.  
Prende la parola Renato Sansa per illustrare l’articolazione della scheda. L’intento è quello di 
censire enti e istituzioni presenti sul territorio, dalle deputazioni di Storia a tutte le altre, che si 
interessano alla storia. 
La scheda è rivolta a tutti i soci della Sisem affinché segnalino enti e istituzioni che si occupano di 
storia, specificando se sono centri di ricerca, luoghi dove si tengono conferenze, o se svolgono 
attività didattica.  
Il socio dovrà indicare anche se fa parte dell’istituzione. 
L’obiettivo è di stabilire dei contatti con queste istituzioni e di proporre un’eventuale collaborazione 
della SISEM, tramite lettera del presidente. In questo modo si dovrebbe agevolare il radicamento 
sul territorio della SISEM e avviare proficue forme di collaborazione. 



Maria Ciotti aggiunge che la lettera sarà inviata nella mailing list con un link che rimanda alla 
scheda e che l’avvio del censimento sarà presentato nel corso dell’Assemblea SISEM di Catania 
chiedendo a tal fine la disponibilità di Renato Sansa e di Matteo di Tullio a illustrare la proposta. 
Renato Sansa anticipa che sarà presente all’Assemblea e si rende disponibile a riferire sul lavoro 
fatto. In caso dovesse partecipare anche Di Tullio (assente alla riunione odierna), la presentazione 
verrà fatta da entrambi. 
Si apre la discussione sulla data di consegna della scheda e si propone il 31 maggio per avere un 
primo riscontro, poi si potrà prorogare la consegna di un mese, in modo tale da avere un quadro più 
preciso nei mesi autunnali. 
Al termine della discussione la presidente anticipa che invierà la relazione sul lavoro svolto dalla 
Commissione nell’ultimo anno che verrà illustrato a Catania; relazione che verrà poi inserita nella 
relazione finale dei lavori dell’Assemblea. 
Non essendovi altro da discutere, la presidente ringrazia tutte e tutti per la partecipazione e il lavoro 
svolto e saluta con un arrivederci a Catania, per chi potrà partecipare.  
L’assemblea è sciolta alle h. 19.30.  
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